

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director-Propietario: VICENTE SANEZ

AÑO II

San José, Costa Rica, Jueves 20 de Enero de 1921

Nº 396

Los horrores del hambre en Budapest

Se inaugurará un nuevo ferrocarril en Colombia

Servicio informativo extraordinario

LOS MARTIRIZADORES DE MUJERES

Se sigue información contra un sujeto de apellido Alvarado por maltrato de obra en daño de una mujer y dos niños.

El sujeto de referencia agredió a palos a la mujer, madre de los niños, y luego la emprendió con éstos por el simple delito de abrirles la puerta.

Los tres resultaron con lesiones en la cabeza, espalda y brazos. El autor de esta hazaña tan poco recomendable, huyó de la capital temeroso de que se le impusiera algún castigo.

INCENDIO

Para reponer las casas destruidas compran Hierro para Techos. Donde

W. Steinworth & Hno.

PASEO AL VOLCAN

El próximo sábado partirán para la región del Poás, 25 jóvenes de la capital. Esta jira fué organizada por el joven don Casimiro Soto y según nos informan van provistos de máquinas fotográficas para tomar copias de hermosos paisajes que desde la altura del Volcán presenta nuestra fértil y pintoresca campiña.

INTOXICADO POR DECEPCION AMOROSA

Adalberto Brenes es un mozo a quien dejó burlado su prometida, una chica de 18 años que mira más allá de su nariz.

Claro, ella deseaba un prometido con reales, según las malas lenguas, y por eso dejó al pobre Brenes con cuatro palmos de narices.

El golpe fué fatal para el enamorado, y para mitigar sus penas recurrió al subligado. Ayer en la tarde apuró unas cuantas pastillas que pusieron en grave peligro su vida.

Dichosamente se salva, pero su resolución no basta para ablandar el corazón de la ingrata.

NOTA ACLARATORIA

En la edición del martes dimos cuenta del próximo matrimonio de don Arturo Gutiérrez Zeledón con la señorita Mary Fernández. A nuestras oficinas se acercó el joven don José Arturo Gutiérrez Zeledón y Bolandi, a suplicarnos que hagamos constar que no es con él con quien reza nuestra nota del martes, pues aún no tiene pensado casarse.

OTRO HOMBRE MALO

Como que ahora es el tiempo para hacer sus apariciones "los hombres malos". Ya apareció uno por la Constructora, y hoy hizo su aparición otro por el barrio del Liceo.

Las vecinas se encuentran alarmadas. Dos señoras se han quejado a la policía de que lo han visto cruzar los solares de sus casas en mallas. Pero es el caso que la policía no le ha podido encontrar.

Claro, no iba a ser tan sencillo para presentarse delante de los gendarmes... ni para qué.

SALIDAS DE CORREOS

Mañana a las 8 horas se hará despacho de correspondencia para Nueva Orleans, México y América del Sur, vía Cristóbal, por el vapor "San Blas".

El lunes próximo, a las 8 horas, se despachará correspondencia para Estados Unidos y Europa, vía Nueva York, por el vapor "Pastores".

LOS HORRORES DEL HAMBRE EN BUDAPEST

BUDAPEST. — El hambre y el frío están produciendo un promedio de 15 suicidios por día, según declaraciones oficiales de la policía de esta ciudad.

SE INAUGURARA UN NUEVO FERROCARRIL EN COLOMBIA

BOGOTA. — Una nueva línea férrea desde Ibagué a esta capital, fué formalmente inaugurada. Esta nueva línea cubre aproximadamente un espacio de 600 millas.

SE PROYECTAN ENLACES REALES

MADRID. — Las posibilidades de una unión más estrecha entre las familias reales de España y Bélgica ha sido el tema de los rumores en los círculos aristocráticos de Madrid en conexión con la próxima visita del Rey Alberto y la Reina María, quienes acompañados por su hija, la Princesa María, llegarán aquí en febrero.

Se sugiere que la sucesión de la dinastía está ya discutiéndose, aunque el Príncipe de Asturias tiene sólo 14 años y la Princesa María es un poquito mayor. Se alega que el campo matrimonial de las familias reales se ha vuelto tan pequeño a consecuencia de la desaparición de varios reinos, que los soberanos se ven precisados a mirar por adelantado hacia sus oportunidades de alianza con otras familias de sangre real y si es posible de la misma religión.

JAPONESES CHINOS Y MEXICANOS SERAN DEPORTADOS DE LOS ESTADOS UNIDOS

NUEVA YORK. — Una recogida general en todo el país de cuanto japonés chino y mexicano se encuentre residiendo ilegalmente en los Estados Unidos comenzará el 22 de enero, según anuncia el Agente Russel del servicio de Inmigración, jefe de la oficina de deportaciones, quien agrega que las órdenes para tal barrida fueron expedidas en Washington y que para cumplirlas se señalará una fuerza especial de agentes.

CONSTANTINO DECLARA SU AMISTAD POR LOS ALIADOS

ATENAS. — En el Mensaje que leyó ante la nueva Asamblea Nacional el Rey Constantino, reiteró las seguridades de que las nuevas provincias serán conservadas y proclamó su amistad por los aliados, la cual, declaró, era tradicional. Expresó también su buen deseo hacia Serbia y Rumania.

Propuso muchos cambios constitucionales, entre otros el de formación del Senado. Se insinuó la idea de que la nueva constitución abriría las puertas a la República, pero esto parece muy improbable.

Ninguno de los Ministros aliados se halló presente en la ceremonia de inauguración, y los lugares que les correspondían fueron ocupados por periodistas extranjeros, en vista de que la Cámara se hallaba colmada. Sólo 8 diputados ve-

nizelistas por Tracia estaban presentes, faltando noventa en razón de hallarse allí el Rey y de haber ellos sido elegidos bajo un programa cuyo lema es: "Constantino, nunca!" Los puestos de estos diputados fueron ocupados en su mayoría por mujeres visitantes.

SANCHEZ GUERRA PRESIDE LA CAMARA DE DIPUTADOS

MADRID. — Sánchez Guerra fué elegido Presidente de la Cámara de Diputados por 238 votos, sin oposición. Los demás dignatarios de la Cámara fueron escogidos según la lista presentada por el gobierno.

LENINE ATACADO DE DEPRESION NERVIOSA

NUEVA YORK. — Lenine, Premier de Rusia, que desde hace algún tiempo sufre de depresión nerviosa, se ha agravado a consecuencia de los violentos ataques de que le han hecho blanco los miembros del partido comunista extremista, quienes le acusan de "estar vendiendo la causa del bolsheviquismo" por medio de negociaciones con financistas extranjeros, entre ellos Washington van der Lip, empresario norteamericano, según anuncia la Oficina Judía de Berlín.

Se dice que Víctor Kopp, Representante del Soviet en Berlín, admitió como parcialmente cierto el informe de la enfermedad de Lenine, produciendo la impresión de haber sido el mismo Kopp el

Pasa a la Cuarta Página

UNA MUJER QUE HUYE Y UN HOMBRE QUE RECLAMA

En uno de estos días huyó de su hogar una mujer de apellido Jiménez. Lo curioso del caso es que se llevó todo, hasta los muebles: dejó la casa completamente vacía.

Cuando su marido llegó del trabajo se encontró con esa nueva. Poco después de investigar el paradero de su cónyuge averiguó que había mudado de casa... y de marido. Se enamoró de otro y al irse con él se llevó todo lo perteneciente al primero.

El agraviado reclama ante el Agente de Policía sus muebles, ropas, etc., y para conseguirlo se trata de llegar a un arreglo amistoso con la autora de su infortunio.

TECHOS herrumbrados y huequeados, se componen con una sola pintada de PINTURA ASBESTO. Donde

W. Steinworth & Hno.

ENCARGADO DE NEGOCIOS DEL PERU

Vistas las cartas que acreditan a Su Señoría don Enrique A. Carrillo en concepto de Encargado de Negocios de la República Peruana ante el Gobierno de Costa Rica, el Presidente Constitucional de la República, acordó: Reconocerlo en el expresado carácter y disponer que se le guarden las exenciones y prerrogativas que corresponden a su alto cargo.

EL PAGO DE LAS POLIZAS DEL ULTIMO INCENDIO

Con excepción de dos, todos los perjudicados en el incendio de la manzana norte del mercado han recibido el valor de sus pólizas.

La primera compañía en pagar fué La Niágara, que representa don Ricardo Mora Fernández, la cual liquidó sin la intervención de los dos ajustadores que enviaron de común acuerdo, las otras compañías.

Quedan por liquidarse las pólizas de don Salomón Alcázar y don Fausto Calderón.

Con el primero se ha presentado una dificultad: estaba asegurado en dólares y se le quiere liquidar al tipo de cambio del día del incendio. El señor Alcázar objeta que tal liquidación debe hacerse al tipo a como él cubrió su póliza, que era mayor que el que regía el día del incendio. Esto, naturalmente, para liquidarle en colones, que es la moneda en que quiere pagar la compañía.

Como no se llegó a un acuerdo, se ha ido a los tribunales de justicia a ventilar esta cuestión.

JOHN CLYNES NO PUDO PRONUNCIAR SU DISCURSO ANTE LOS OBREROS

LONDRES. — John Clynes, miembro laborista del Parlamento por Manchester, ex-Director de Alimentos y Presidente de la Unión General de Obreros Nacionales, tuvo que desistir de su propósito de hablar ante un mitin de obreros sin trabajo, pues gran parte de la audiencia le interrumpió gritando: "Abajo! Queremos la revolución! Queremos el Soviet!"

BOLETIN MARITIMO

LIMON, 18. — Ancló procedente de Boston el vapor norteamericano "San Blas", con pasajeros, carga y correspondencia.

LA PRENSA, único diario de la tarde

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

Recibe depósitos en cuenta corriente en Dólares, Libras Esterlinas, Francos, Pesetas y Liras, abonando los siguientes tipos de interés anual:

Dólares	4	por ciento
Libras Esterlinas	4	" "
Francos	2½	" "
Pesetas	2½	" "
Liras	2½	" "

SEGURIDAD — SERVICIO EFICIENTE — ATENCION ESMERADA

EDITORIAL

Actitud que debemos imitar los centroamericanos

La República Argentina, como ya saben nuestros lectores, no está representada en la Liga de las Naciones, por haberse retirado de ese alto cuerpo el dignísimo estadista doctor Honorio Pueyrredón. Con tal motivo se cruzaron entre el señor Presidente Argentino y el ilustre doctor arriba mencionado, una serie de cablegramas los que, en forma clara y terminante, señalan el derrotero que ha de seguirse en la Política Internacional, para lograr el triunfo de los grandes principios que durante la guerra habían estado predicando los Poderes Aliados.

La última comunicación del Representante de la República Argentina en la Liga de las Naciones, dirigida a su Presidente, así reza en parte:

"La Asamblea no aceptó nuestra última actitud, alegando que sólo se trata de un aplazamiento a las enmiendas propuestas y no de un rechazo.

Ello modificaría el concepto, mas debo advertir que una es la apariencia y otra la realidad. La postergación es el rechazo actual de nuestros dos principios esenciales: admisión de todas las Naciones e igualdad de todos los Estados soberanos. Las declaraciones categóricas de los más importantes Representantes de la Asamblea confirman este aserto. Este ambiente se muestra reacto a la aceptación de tales principios. Cualquiera que sea el resultado de nuestra actitud, experimento el orgullo patriótico de haber sido intérprete de V. E. en la defensa de un gran ideal de justicia".

De la respuesta enviada por el Presidente Irigoyen al doctor Pueyrredón, tomamos los párrafos siguientes:

"La actitud de la Delegación, retirándose del Congreso, se ajusta estrictamente a sus deberes, al no ser consideradas las proposiciones fundamentales, que eran evidentemente indispensables a la realización de los magnos propósitos para que la Asamblea había sido convocada.

La Nación Argentina, parte integrante del mundo, nacida a la existencia con tan justos títulos como cada una de las demás, no está con nadie, contra nadie, sino con todas para bien de todas. Ha asistido al congreso sin prejuicios ni inclinaciones algunas, llevando en su definición de conceptos, la unción santa de una nueva vida universal que siente y profesa profundamente.

Se ha encontrado sola en la hora de las deliberaciones sobre los ulteriores destinos de la paz humana, no buscando adhesiones y aun declinado las que gentilmente se le ofrecieron, porque no deseaba comprometer a nadie en la defensa de sus postulados, por sagrados que sean; pero, sintiéndose poderosa para llevar al seno de la humanidad el aporte de su concurso, no debía omitir sus esfuerzos y los dejó cumplidos, íntimamente convencida de que al fin, la suprema justicia se impondrá en el mundo."

He aquí cómo un pueblo de ocho millones de habitantes se levanta airado contra la hipocresía, contra la farsa, contra las rancias prácticas de la diplomacia, la cual, valiéndose de grandes reverencias y respetuosas palabras, ha venido engañando al mundo desde hace muchos años.

El proceder del Gobierno Argentino ha de recogerlo la historia y grabarlo en sus páginas con caracteres de oro.

¿No predicaron acaso los Aliados altos principios de igualdad entre todas las naciones, de protección a las que son débiles, de Derecho y Democracia? ¿No perecieron dos millones de hombres por esos ideales?

Todavía los campos de Europa se encuentran anegados con la sangre de los mártires, y esa sangre—clama la Argentina—no se derramó para que sigan imperando en el mundo las mismas costumbres ni las mismas falsedades antiguas.

Ha llegado el momento en que la actuación de los políticos y el valor moral de todos y cada uno de los pueblos de la tierra, deben ser justamente pesados en la balanza de la conciencia universal.

Aquí, en Centroamérica, ha estado traicionando a su pueblo y a su raza un grupo de politicastos, en combinación con los Estados Unidos de Norteamérica, representados en Managua por el Ministro Jefferson y los agentes de poderosas casas bancarias de Wall Street.

Si el Gobierno de Washington no aconsejó la defección a los Chamorro, pudo—de acuerdo con sus prédicas y con los sermones del Presidente Wilson, tomando en cuenta el anhelo federalista de estos pueblos—manifestar que sus contratos con los traidores no era un obstáculo para el triunfo de la "Self Determination" (expresión wilsoniana) de los cinco pueblos de la América Central.

Las Cancillerías centroamericanas están en el deber sagrado de procurar que la actuación cínica de los "mandatarios" actuales de Nicaragua, sea conocida en toda la América y en todo el mundo.

Sin cobardía, sin temor alguno, debemos luchar por la salvación del PUEBLO nicaragüense, aislando en toda forma posible a los que actualmente están envileciéndolo. Los Gobiernos de las cuatro Repúblicas que aun permanecen libres en Centroamérica, no deben mantener siquiera relaciones diplomáticas con la casta que hoy impera en nuestra vecina del Norte. La nación, el pueblo de Nicaragua, agradecerá a los centroamericanos su actitud de boicoteo para con los negociadores de su territorio, así como nosotros guardamos gratitud a quienes en igual guisa obraron respecto de los Tinoco, y así como los guatemaltecos, que amaban de verdad a su patria, sintieron y sienten todavía reconocimiento grande, a quienes cortaron toda relación con el despótico Gobierno de Estrada Cabrera.

Ante la defección de Nicaragua los otros Estados se unen y formarán la Federación de Centroamérica

Responsabilidad del Gobierno de Nicaragua. Peligros para Costa Rica Los Banqueros enemigos de la Nacionalidad

Ayer a las dieciséis Guatemala, El Salvador, Honduras y Costa Rica, firmaron el pacto de Unión para constituir una sola nacionalidad que se denominará FEDERACION DE CENTROAMERICA, tal cual lo preceptuaba la venerable Constitución de 1824. Faltó la firma de Nicaragua porque su delegado señor Pasos Arana desertó de las filas patrióticas y volvió las espaldas de orden de su Gobierno, a la idea más grande y más trascendental que había de traducirse en hechos gloriosos para celebrar el Centenario de la Independencia nacional.

La responsabilidad del Gobierno de Nicaragua es inmensa ante Centroamérica y ante el continente: quiso renegar de la raza y de las tradiciones para seguir por otros rumbos que pugnan con el espíritu de la solidaridad latina enfrentada hoy al imperialismo sajón que amenaza de muerte la existencia independiente y autónoma de las repúblicas americanas.

Ha defeccionado de los suyos y ha querido entregar su cuerpo al extranjero que le paga sus favores.

La concupiscencia fué siempre abominable y escarnecida; y el pudor fué el velo sutil y delicado que cubre las desnudeces y pinta de carmín las mejillas de quien se vende.

¡Pobre Nicaragua! Los dirigentes de

los destinos que la Historia te ha señalado y que la naturaleza puso en tu regazo, han abjurado de tu sangre indígena y rebelde y, puestos de rodillas ante el exótico mandarín, entregan el escudo y las leyendas inmortales y te entregan a tí, como esclava, para que sufras las ignominias y los desprecios de un amo nuevo que te vilipendia.

Máximo Jerez, en complicidad con ascendientes de los actuales Chamorro, llamó a Nicaragua a los filibusteros de 1855 y 56 que quisieron segar nuestras mieses doradas y cosechar los hermosos frutos del trópico nicaragüense; pero, Máximo Jerez lloró lágrimas de sangre y purgó su pecado en arranques de desesperación como deben ser los desgarramientos del alma martirizada del patriota. La Patria lo perdonó porque sufrió mucho y el dolor es el infierno que purifica los grandes crímenes contra la Patria.

No sabemos si los nuevos importadores de bucaneros llorarán sus culpas mañana. Mucho tememos por su impenitencia y por la condenación eterna a que serán arrojados por el juez inexorable de la Historia.

Los banqueros norteamericanos, dueños actuales de Nicaragua, no pueden ser nunca amigos de la redención de Centro-

américa; y en poder de esos hombres que especulan y se enriquecen en el mercado abierto a su codicia, están los actuales destinos de la tierra nicaragüense, y se interponen en el camino de la reconstrucción de la nacionalidad!

Los otros Estados centroamericanos se unirán en trabajo de defensa y lucharán por mantener la dignidad y el decoro. El Gobierno de Nicaragua no ha podido mancillar los sentimientos de su pueblo, porque el pueblo nicaragüense es patriota, es unido como el que más lo sea y, estamos seguros, ha de sufrir la afrenta del aislamiento de Centroamérica, con espasmos de dolor y gritos de maldición.

¿Y cuál será la suerte de Costa Rica, hecha un sandwich, como dijera la pintoresca y lapidaria frase de don Cleto González Víquez?

Si Nicaragua se perdiera para Centroamérica definitivamente, Costa Rica debería prepararse para sufrir grandes penalidades, para defender a todo trance su soberanía, colocada como lo estaría, entre dos masas aplastantes.

El pueblo de Costa Rica debe hacer un trabajo de defensa y solidarizarse con los otros pueblos para que, en firme consorcio, pueda salvar su existencia, seriamente amenazada por la defección del hermano.

La imponente manifestación de duelo a la llegada del cadáver del señor Obispo Monseñor Stork

Como en todas nuestras ediciones transmitíamos al público, las noticias que íbamos recibiendo acerca de la llegada a Limón del vapor que conducía los restos de su Señoría Ilustrísima, esperados con ansia por sus numerosos fieles, al sonar los primeros disparos anuncio de su próximo arribo, comenzó a agitarse un movimiento general representado por todas las masas sociales, que acudían presurosos a la Estación del Atlántico, a rendir el homenaje póstumo al ilustre Prelado.

A las quince horas hizo su entrada el fúnebre convoy acompañado de las distintas comisiones civiles y eclesiásticas que permanecían en Limón desde hace días en espera del buque. Al descender el sarcófago color caoba, de natural sencillez, el gentío aglomerado en los andenes, corredores de la estación, calles y esquinas, era tan numeroso que el acercarse al sagrado féretro se hacía imposible. Todos se disputaban el honor de poner sus hombros para su traslado. Tal eran las pruebas de verdadero afecto, cariño y consideraciones que todo el pue-

blo de Costa Rica, mostraba al ilustre Prelado.

De todas las provincias, de los lugares más remotos, confundidos todos en una masa enorme, ocupaban las avenidas, balcones, techos, para poder admirar el fúnebre desfile que en verdadera manifestación de condolencia acompañaban el féretro desde la Estación a la Catedral.

La descripción del emocionante cuadro que la ciudad de San José presentaba durante la sagrada ceremonia enternecía y estimulaba al mismo tiempo, porque todos, particulares, señoras, señoritas, niños, corporaciones religiosas, autoridades civiles y militares, todo aquel conjunto que expresaban su dolor, y que hacían de aquella muerte una vida transformada, eran corazones de amigos, de fervorosos católicos, de amantes fieles.

Al penetrar en la Santa Basílica, fué colocado el sarcófago sobre un túmulo levantado en el centro de la nave principal, revestido con los sagrados atributos de su alta dignidad.

Después de verificadas todas las cere-

monias de ritual, el público fué retirándose, quedando encomendado el sagrado cuerpo a un escogido número de caballeros y autoridades eclesiásticas, que durante la velada, se turnaban en la Guardia de Honor.

Constantemente acudía numeroso gentío a la Catedral, para orar y elevar sus preces al Altísimo por el alma del ilustre Prelado; que tantos recuerdos deja en nuestra memoria.

La Catedral estuvo concurrida durante toda la noche. Grupos de señoras, señoritas y caballeros llenaban todas las naves de la Santa Iglesia para no perder los actos religiosos que habían de verificarse.

Terminados los oficios de Maitines y Laudes, se celebró la solemnidad de la Misa Pontifical, oficiada por el Excmo. señor Intermuncio de la Santa Sede, Doctor don Juan Marengo, con asistencia del Cabildo Eclesiástico, Monseñor Monestel, Señor Presidente de la República, miembros de su Gabinete, representaciones civiles, militares y Cuerpo Diplomático.

Terminada la misa, ocupó el púlpito el Doctor don Rafael Otón Castro, quien con voz vibrante y sonora, expuso algunos rasgos biográficos del extinto Prelado.

El Doctor Castro con abundancia de palabra, y diaphanidad en sus brillantes y hermosos conceptos de construcción tan castiza, recordó los revelantes conocimientos que el Señor Obispo poseía en Filosofía, Teología y Derecho Canónico, resumiendo sus esfuerzos intelectuales en su obra práctica, la enseñanza, cuyo bien esparció en diferentes liceos donde conservan como valioso recuerdo sus benéficas obras literarias.

Después y en el atrio de la Catedral, hizo uso de la palabra en representación del Poder Ejecutivo el señor Ministro de Relaciones Exteriores don Alejandro Alvarado, quien también expresó altos y elevados conceptos del Ilustrísimo Monseñor don Juan Gaspar Stork, tercer obispo de esta Diócesis, durante su actuación en el sacerdocio.

Cumplidos los solemnes actos funerarios, el cadáver fué conducido en hombros y seguido por numeroso público, hasta el lugar destinado para su última morada, frente al Altar del Corazón de Jesús, sagrado lugar que guarda en su suntuosa tumba al Pastor amado, al sacerdote querido de todo un pueblo que lo ha vivido y llora su desaparición.

EL REMATE DE LA MERCADERIA SALVADA EN EL ULTIMO INCENDIO

Ayer a las quince horas se remató la mercadería que pudo salvarse de todos los establecimientos destruidos por el incendio que consumió la media manzana situada al norte del mercado de esta ciudad.

El remate se verificó por cuenta de las compañías de seguros en la oficina de los señores Cañas Hermanos, con la base de ₡ 21,500.

Ofreció la base el señor Losilla, dueño de "La Perla". Su competidor fué el señor José Ramón Solera, del comercio de Heredia, quien postó ₡ 500 más.

iguó la lucha entre estos dos señores, subiendo ₡ 500 cada uno, hasta que se llegó a ₡ 26,700, suma que ofreció don Jaime Poveda. Pero por una ligera distracción de este caballero, la mercadería fué rematada en el señor Solera por la suma de ₡ 27,000.

Se calcula que el valor de esa mercadería es de ₡ 70,000. Solamente la que está completamente sana vale la suma por la que se remató.

Se notaron pocos postores. Además de los dichos concurren los señores don Chepe Esquivel, don Luis Robert y don Anastasio Herrero.

Buen negocio

Por tener que ausentarme del país, vendo mi establecimiento situado en la Estación de Fuentes de Montes de Oca. Entenderse con el propietario en el mismo.



Máquinas Underwood Agentes Piza e Hijos

DISCOS VICTOR

Acaba de llegarnos un surtido de 2000 discos para baile. Lo mejor y más nuevo en Fox-Trots, One-Steps, vales, etc.

PIZA E HIJOS

COLEGIO MONTERO

Con Internado Pida informes Teléfono 1646

La Moda

TIENDA DE CALZADO DE SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera calidad Importados directamente por el propietario CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros Calle de la Estación al Atlántico



SOLAMENTE POR 10 DIAS

RECORTE EL PRESENTE CUPON

La persona que presente este cupón a la casa de Aaron Asch, al lado del Palacio de Justicia, tendrá un descuento sobre este precio.

LA PRENSA

VERDADERO REGALO

ALAMBRE PARA CERCAS

A ¢ 19-00 QUINTAL

del mismo que se vende en otras partes a ¢ 36-00 y que en Limón está a \$ 10.00

DE TEMPORADA

Mañana salen para la Villa de Santa Ana, la señora doña Elvira de Montelegre, con sus encantadoras hijas, señoritas Florinda, Marina, Elisa y Carmencita, acompañadas de gran número de amigas de San José.

Proyectan efectuar, espléndidos bailes, picnic y otras diversiones propias de la temporada.

Donativo al Liceo de Costa Rica

San José, 20 de Enero de 1921.

Señor don Anibal Amador G.

Presente.

Muy distinguido señor:

Por encargo de las Delegaciones de Guatemala, Honduras y El Salvador, tengo la honra de poner en manos de usted la pequeña suma de seiscientos colones

DE SPORT

El domingo próximo se jugará un match de foot-ball en la plaza de La Merced, a las quince horas, el cual es dedicado al modesto artesano don José Alvarado.

Pasado este match, se jugará otro en el mismo lugar por dos divisiones del Club El Progreso.

(¢ 600.00), que destinan como una cooperación para el desarrollo de los trabajos unionistas que tan patrióticamente han emprendido los jóvenes estudiantes del "Club Unionista del Liceo de Costa Rica", y cuya presentación usted se sirvió hacer personalmente al Delegado señor Licenciado Salazar.

Por el conocimiento que las Delegaciones tienen de los importantes trabajos de usted en pro de la reconstrucción nacional, muy estimable, para manifestarles al mismo tiempo, que les será muy grato tanto a ellas, como a las Asociaciones Unionistas de sus respectivos Estados proporcionarles la más eficaz ayuda para el logro de tan generosos y levantados propósitos que animan a los distinguidos jóvenes del Liceo de Costa Rica.

Anticipando a usted los debidos agradecimientos de los señores Delegados y los míos propios, por el servicio que de usted esperan y encareciéndole se sirva acusarme recibo, me es grato suscribirme su atento y seguro servidor,

E. Viteri h.

DIA DE ASUETO

Con objeto de que los empleados públicos del orden administrativo puedan asistir a los actos de funeral y entierro de los restos del Ilustrísimo y Reverendísimo doctor don Juan Gaspar Stork, Obispo que fué de esta Diócesis, los cuales se efectuaron esta mañana en la Santa Iglesia Catedral, el Ejecutivo acordó declarar de asueto el día de hoy, con excepción de aquellos cuyas funciones por su naturaleza no puedan suspenderse.

NOTAS SUELTAS

Bromas de niños.

En la herrería de don Carlos María Obando se presentó un chiquillo conduciendo una magnífica yegua bien aperada, ordenó que le pusieran dos cascós nuevos y se ausentó. Llegó la hora de cerrar el taller y como el chiquillo no daba señales de regreso, se puso al animal en manos de la investigación, para que hiciera las averiguaciones del caso.

Robo de Carracos

A cierta señora vecina de La Uruca, le robaron cuatro carracos que a los pocos días fueron hallados en una casa del distrito de Cinco Esquinas.

Puesto el parte correspondiente, la sección de detectives comisionó a uno de sus empleados para que acompañara a la dueña al lugar donde estaban las aves para recogerlas.

La señora que según manifestó los había adquirido en compra hecha a un vendedor ambulante, no puso objeción ninguna y ordenó se le entregaran, pero los carrocos que se dieron cuenta de tal

orden, huyeron potrero abajo como si comprendieran que aquellas personas les iban a quitar la gran comodidad que disfrutaban.

Viendo la imposibilidad de echarles mano se convinieron ambas señoras en arreglar el asunto mediante siete colones que percibió la verdadera dueña por los cuatro carracos.

No obstante, las autoridades respectivas ordenaron la captura del autor del robo para aplicarle la ley por el delito cometido.

Muerta por un disparo

En el Higuieron de Cañas dejó de existir la señora Aquilina Arias, de 79 años de edad, a consecuencia de un tiro de rifle. Se nos informa que un pariente limpiaba en el solar un rifle, ya oxidado, sin fijarse que estaba cargado con multitud de balines, que sin duda empleaba para la cacería. La desgracia se debió, pues, al hecho de usar armas peligrosas sin cuidado alguno, lo que da por resultado hechos tan sensibles como el presente.

Quando necesite un trabajo
consulte los precios de la Imprenta
María v. de Lines

TELEFONO 255

APARTADO 101

TAMBIEN EN EL SALVADOR SE ADOPTA LA HORA DEL MERIDIANO 90

La República de El Salvador también adoptó como hora oficial la determinada por el meridiano 90 Oeste de Greenwich.

Es posible asimismo que Honduras, única de Centroamerica que no ha dado tal disposición, tome también esa hora.

En lo que se refiere a El Salvador, la disposición entró en vigencia desde el 10 de enero en curso. Sobre esto la prensa antillana publica el siguiente despacho cablegráfico:

SAN SALVADOR, diciembre 18. — Por decreto del Ejecutivo se ha fijado una nueva hora oficial que empezará a contarse desde el día 10 de enero.

En esa fecha, según el decreto, se atrasarán una hora todos los relojes. El objeto es aprovechar en las industrias, etc., mayor tiempo del día en el invierno.

FALLECIMIENTO DE DOÑA MERCEDES DE ARAGON

Hoy a las tres dejó de existir en esta capital, la virtuosa cuanto estimable dama, doña Mercedes Peña de Aragón. Con este es el segundo golpe que el destino, en pocos días, le asesta a la estimable familia Aragón. No bien habían principiado a enjugar las lágrimas que por doña Juanita han derramado con tanta justicia, cuando este nuevo y fatal desenlace hace acrecentar esas lágrimas producidas por la pérdida irreparable de esa alma buena y bondadosa, que deja hoy el hogar modelo de nuestro particular amigo don Alberto Aragón y de sus cuatro estimables hijos, sumido en la más profunda tristeza.

Hoy, a las dieciséis horas, se verificarán las honras fúnebres en el templo del Carmen y luego serán trasladados sus restos a la última morada.

Al consignar tan triste noticia, no nos queda sino derramar sobre esa nueva tumba un ramillete de flores en cuyo aroma van unidos nuestros sinceros votos de pesar para su afligido esposo e hijos y demás familia doliente.

PARA LAS IGLESIAS:

Cera de Castilla, Vino Consagrar legítimo, certificado. Donde W. Steinvorh & Hno.

Los anuncios de LA PRENSA

LO QUE SE DICE

Se dice que el contrato celebrado con el señor Ministro de Fomento para establecer en Puntarenas una fábrica de botones de nácar, es un simple pretexto, por parte de los contratantes, para revalidar la concesión otorgada, en la Administración Tiñoco a varias personas de su gobierno, concesión esa que dejó de existir desde el momento en que se anularon todos los actos de aquella administración.

¿Qué habrá de cierto en esto?

SACOS DE YUTE

Vende en gran cantidad, Ernesto Sáenz. Dimensiones: 28 por 44. Precios sin competencia, en cantidades al por mayor.

AGRICULTORES:

KRESO DIP contra las garrapatas y contra el tórzalo. Donde W. Steinvorh & Hno.

AZUCAR -- AZUCAR

Depósito permanente de las siguientes marcas:

"Azúcar de Familia" de Juan Viñas

Azúcar de Tacares

Azúcar de Florencia

Azúcar de Dominica

Azúcar de Las Vueltas

Azúcar de El Congo

Azúcar de Argentina

Azúcar de La Providencia

Costa Rica Commission Co.

LA INDIA

Ofrece a todas las familias que salgan a veranear, todo el surtido completo de mercaderías para su casa.

Ofrece además hacer el despacho, bien empacado, a cualquier parte de la República.

TODO FRESCO — TODO BUENO

Casa para alquilar

Con todo lo necesario, alquilo la mía, sita en el Barrio Otoyá, contiguo a la Legación de México.

ERNESTO ORTIZ, Corredor Jurado, Comisionista.—San José, enero de 1921

Apartado No. 374 — Telégrafo ERTIZ — Teléfono No. 250

Oficina Calle 3a. Norte

Se vende papel periódico 28 por 42

Inversión para su capital

Se ha abierto la suscripción al capital social de

SANTA ANA

Sociedad Anónima

3.000 acciones a ¢ 100.00 cada una.

Pida informes y prospectos a

MANUEL ORTEGA PEREZ, Promotor.
San José

Teatro Variedades JUEVES 20 de Enero

Los Marius Neira

con nuevo repertorio y la película

BOLAS Y OJOS PARDOS

MERCADERIA DEL INCENDIO

EN LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA
FRENTE AL INCENDIO

Gran Baratillo de toda clase de géneros a menos de la MITAD DE SU VALOR
Fíjese bien en LA VIOLETA de ZELEDON HNOS.

LA VIOLETA, 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Noticias Mundiales

Servicio informativo extraordinario

Viene de la Primera Página

que envió tres médicos especiales alemanes a Moscou con el fin de que atendieran al Premier.

INTENTABAN VOLAR LA TORRE DE LONDRES

LONDRES. — Se ha descubierto un complot para volar el ala de la Wakefield de la famosa Torre de Londres, en donde se encierran montones de cetros y otras joyas de inestimable valor. El medio que se iba a emplear para el atentado era bombas explosivas, con mecha de tiempo que fueron descubiertas durante rondas practicadas recientemente, según dice el "Daily Sketch, aunque no señala el lugar donde tuvieron efecto tales rondas.

¿SE DISOLVERA EL PARLAMENTO ESPAÑOL?

MADRID. — Se rumora que el gobierno intenta disolver el Parlamento a consecuencia de no contar en él con mayoría. Las elecciones para las actuales Cámaras se verificaron el 19 de diciembre anterior.

SOLO EL GOBIERNO REPUBLICANO SALVARA A ESPAÑA

MADRID. — Alejandro Lerroux, jefe de los radicales, pronunció hoy un discurso expresando la creencia de que sólo la forma republicana de gobierno podrá salvar al país. Declaró tener la in-

tención de convocar un Parlamento extra, que se compondrá de representantes de todos los elementos de la vida social y pública: ingenieros, médicos, industriales, obreros, cuyos consejos unidos servirán para hacer frente a las graves condiciones naturales existentes. Agregó que si no se consigue algo con esto, la nación va irremediamente a la perdición.

LOS BANDOLEROS ATERRORIZAN TODA LA SIRIA

LONDRES. — Los ladrones y salteadores están aterrorizando toda la población de la Siria, según despachos procedentes de Damasco. El servicio de trenes para la región de Damasco ha sido suspendido por causa de los frecuentes robos y asaltos.

UNA DAMA PRESIDENTE DE LA LEGISLATURA DE COLUMBIA BRITANICA

VICTORIA. — El Gabinete nombró a la señora Mary Smith presidenta de la Legislatura de Columbia Británica, en vista de la gran mayoría de votos que recibió en las recientes elecciones.

LA CRISIS FINANCIERA SE INTENSIFICA EN TODO MEXICO

MEXICO. — La crisis financiera se ha intensificado en todo México por la clausura de la Corporación Bancaria Mercantil, institución norteamericana, que se ha cerrado por el retiro que han

hecho la mayor parte de los depositantes de sus respectivos depósitos.

Destacamentos de tropas han sido colocados frente al Banco Francais du Mexique, de donde hace dos días están también retirando sus fondos los depositantes. Los otros bancos muestran muchísima ansiedad, pero todavía no han comenzado a retirar fondos de ellos.

Corre el rumor general de que será ceciarada la moratoria.

PARECE CIERTA LA DERROTA DE DATO EN LAS ELECCIONES ESPAÑOLAS: ESTA SIN MAYORIA

MADRID. — Los esfuerzos del Gabinete para obtener una mayoría absoluta en las Cortes, parecen haber fracasado completamente. La única esperanza de Dato ahora es la de obtener el apoyo de cierto número de independientes.

Las probabilidades del Gabinete disminuyeron aún más a consecuencia de la muerte de dos diputados datistas, fallecidos después de las elecciones. Los mauristas y ciernistas están haciendo esfuerzos por anular las credenciales de elección de sus contrarios.

UN BANCO NORUEGO SUSPENDE SUS PAGOS

COPENHAGUE. — El Nordisk Bank, principal institución de su género en Noruega, ha ordenado la suspensión de pagos.

ANUNCIESE EN "LA PRENSA"

Hace Hombres Fuertes y Mujeres Hermosas

renovando sangre débil, pálida y anémica con sangre roja, rica y llena de *hierro*, el elemento de vitalidad.

Hierro Nuxado

abastece ese elemento que da robustez al organismo entero creando abundante energía. *Hierro* lleva a la sangre el oxígeno que le da vitalidad. Sin suficiente hierro en la sangre no puede haber salud ni felicidad. Pero debe ser hierro vitalizado y eso es lo que es **Hierro Nuxado**. No hay hierro medicinal en otra forma que el organismo as/mile tan prontamente.

Ponga a prueba la gran eficacia del **Hierro Nuxado**. Procúrese el legítimo y vea los resultados.

DISTRIBUIDORES: COSTA MERCANTILE & CO.

GASOLINA

“WICO”

Ha llegado para la

Costa Rica Commission Co.

PIDANOS PRECIOS

Remate sin base

A las 13½ del sábado 22 del presente mes, remataré por cuenta de quien corresponda, al mejor postor y en el interior de la Inspección General de Hacienda un gran lote de mercaderías como: panilla de varios colores, ropa interior varias clases, cortes chalecos fantasía, camisas, para hombre, balijas, cuellos, polainas, cepillos, bastones, medias, etc.

El remate se hará por partes. Para más informes con ERNESTO ORTIZ, Corredor Jurado, Comisionista, Apartado 374, Telégrafo ERTIZ, Teléfono 250. Oficina: Calle 3 Norte.

UNITED FRUIT COMPANY
SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Colón, los domingos en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los lunes en la tarde. Estos vapores, durante la estación de turismo, también un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros.

PARA COLON

Durante la estación de turismo, los vapores "SAN BLAS", "SAN BRUNO" y "SAN GIL", que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Colón, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la "ELDERS & FYFFES LTD." y harán escala en Colón y Kingston, Jamaica. Estos vapores aceptarán pasajeros y carga para dichos puertos.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Enero de 1921.

La Constancia

FRENTE AL MERCADO

Vende a precios rebajados frazadas, lienzo, mantas driles, céfiros y cotines

Imp. María v. de Linet



GOODRICH SILVERTOWN CORD

La primera Llanta Acordonada que se fabricó en América fué producto de la Goodrich.

Goodrich aún fabrica la primera Llanta Acordonada de América. Suprema en elegancia, confort y duración.

Pídanse las

Llantas
Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company
Akron, Ohio, E. U. A.
ESTABLECIDA EN 1870

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores
San Jose y Limon, Costa Rica

S. M. 11